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LUXURY24
L’hotel Winkler
rinnova il benessere
Da luglio l’hotel Winkler 
in Val Pusteria cambia 
volto con un’area piscine e 
saune su 3.500 mq e una 
filosofia basata sul 
benessere per le famiglie: 7 
piscine, sauna panoramica 
con gettate di vapore, 
canale di acqua fredda, 
area cardiofitness. 

www.moda24.ilsole24ore.com

In breve

GIOIELLI / 1
Di Gregorio punta 
sulla linea Crown

Ricordano la forma delle 
corone gli anelli in oro 
giallo, bianco o rosa della 
linea Crown del brand Di 
Gregorio gioielli. Arricchiti 
da diamanti, zaffiri e rubini, 
si possono anche portare 
uno “incastrato” nell’altro. 
www.digregoriogioielli.com

GIOIELLI / 2
Sono 22 i finalisti 
del concorso Ieg
Annunciati i 22 finalisti del 
concorso Next Jeneration 
Jewellery Talent Contest, 
voluto da Italian Exhibition 
Group (Ieg), la società nata 
dalla fusione di Rimini 
Fiera e Fiera di Vicenza. I 
tre vincitori saranno 
proclamanti il 22 settembre, 
alla vigilia di VicenzaOro, 
che si terrà dal 23 al 27.

STILI&TENDENZE

Analisi Bocconi. Tra la spesa locale e investimenti negli eventi

Le fiere targate Pitti
portano a Firenze
400 milioni di indotto
Il presidente Marenzi: i dati confermano
che la strategia imboccata è giusta per la città 

Silvia Pieraccini
FIRENZE

pNon è solo una fiera irrinuncia
bile per chi  compratori e investi
tori  vuole sapere come (e dove) 
sta andando l’industria della moda 
maschile  internazionale.  Il  Pitti 
Uomo numero 92 che si apre oggi a
Firenze  con più di mille aziende da
tutto il mondo che espongono le 
collezioni per la primaveraestate 
2018 e più di 20mila buyer attesi  è 
anche un formidabile veicolo per la
creazione di valore. 

Un valore che ora ha contorni
definiti grazie a un’analisi realizza
ta da Francesca Golfetto del Cer
mesBocconi per Pitti Immagine, 
che ha stimato l’impatto economi
co alimentato dalla società fieristi
ca fiorentina. I saloni targati Pitti – 
in testa il Pitti Uomo, seguito da Fi
lati e Bimbo che si tengono con ca
denza semestrale – nel 2016 hanno 
generato un ritorno economico sul 
territorio pari a 392,2 milioni di eu
ro. La cifra comprende innanzitut
to la spesa diretta su Firenze e pro
vincia, pari a 219,1 milioni, fatta di 
esborsi di espositori e visitatori . 

A questa vanno aggiunti gli effet
ti indiretti, stimati in 173,1 milioni di 
euro, per un totale che supera ap
punto 392 milioni, generato da 13 
eventi collettivi (ci sono anche Pitti
Fragranze, Taste e le fiere organiz
zate  a  Milano),  3.850  stand  e 
390mila pernottamenti qualificati, 
fatti  da  32.400  espositori  e  da 
89.600 visitatori. Il “motore” di Pit
ti Immagine, certifica l’analisi della
Bocconi, è dunque in grado di inne

scare un moltiplicatore di spesa lo
cale pari a 10,8: a fronte di un fattu
rato della società fieristica di 36,3 
milioni nel 2016, l’impatto econo
mico sul territorio è stato di oltre 
dieci volte superiore. 

«Significa che la strategia im
boccata è quella giusta – spiega 
Claudio Marenzi, neo presidente di
Pitti Immagine – e che i risultati, de
lineati da questo studio dopo 15 anni
di presidenza di Gaetano Marzotto,
sono il punto da cui partire per mi

gliorarsi ancora». Pitti Uomo, ha ri
petuto ieri Marenzi al convegno sul
Fashion italiano organizzato da EY 
a Firenze, non è più solo una fiera 
ma una piattaforma in cui prodotto,
eventi e comunicazione si fondono
, un appuntamento in grado di far 
crescere le aziende già strutturate, 
ma anche di dare linfa a quelle pic
cole. «Nei quattro giorni della fiera 
passano tutti i compratori impor
tanti – ha sottolineato Marenzi – e 
non solo dalle grandi aziende. Una 
fiera così non potrebbe mai avere 
successo a Milano, perché a Milano
le aziende hanno gli show room e i 
buyer visitano quelli. Firenze è la 
sede perfetta di Pitti».

Proprio i buyer, attesi in fiera da
oltre 100 Paesi, saranno gli “osser
vati speciali” delle aziende, che 
hanno gli occhi puntati su due 
mercati: gli Usa e la Corea. Gli Stati
Uniti, uno degli sbocchi più impor
tanti, sono passati dalle “stelle” del
2015  al  rallentamento  del  2016 
(8,7% l’export a 586 milioni di eu
ro), e ora sono attesi alla provave
rità. La Corea del Sud nei primi me
si dell’anno ha visto una forte con
trazione delle vendite nei duty 
free, e ora dovrà dimostrare di es
sere diventata un mercato solido 
(ha assorbito 124 milioni di export 
nel 2016). Per il resto il 2017 è parti
to con +6% nelle vendite estere nei
primi due mesi, trainate ancora da 
abiti e maglieria. Il record del 2016 
fa ben sperare: superati, per la pri
ma volta, i 9 miliardi di fatturato 
(+1,2%), per il 64,4% all’export. 
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Marchi. Il contenzioso su John Richmond

Moschillo: dopo
Husky, l’obiettivo
è tornare a Milano
Giulia Crivelli

pSi complica e si allunga la bat
taglia legale per il controllo dei 
marchi Rich, Richmond e John 
Richmond, che per vent’anni so
no stati al centro del sodalizio 
creativo e imprenditoriale e, così
sembrava, personale, tra Saverio
Moschillo e  lo stilista  inglese 
John Christopher Richmond.

Sodalizio  interrotto brusca
mente nel novembre 2015, quan
do Fashioneast, società di diritto 
lussemburghese,  annunciò  da 
Londra  di  aver  acquisito  da 
Akkurate Limited (società in li
quidazione) il 100% dei diritti di 
proprietà intellettuale dei mar
chi John Richmond, Richmond 
X,  Richmond  Denim,  Rich
mond, Richmond Junior e JR. Da
allora sono state emanate molte 
sentenze, dal tribunale di Milano
ma anche da quello di Forlì, e si è 
assistito a un contradditorio a 
tratti molto aspro tra gli avvocati
delle due parti. Alla vigilia di Pitti
Uomo, dove Saverio Moschillo è
presente con il marchio Husky, 
l’imprenditore vuole dire la sua, 
forte della sentenza che ha ribal
tato una precedente inibizione a 
usare l’insegna Richmond Cafè e
in attesa di un altro importante 
pronunciamento del  tribunale 
del riesame, atteso a giorni. 

«A Firenze porto Husky, che
sta andando molto bene, mentre 
con Rich non parteciperemo in 
alcun modo alle sfilate uomo di 
Milano – spiega Moschillo –. Ma 
l’auspicio è di farlo in un futuro 
non lontano, perché il mio obiet
tivo resta lo stesso del 2015: riave
re la proprietà dei marchi che, in
sieme a John Christopher, ho fat
to crescere». Il 31 maggio lo stili
sta  aveva  diramato  un 
comunicato su una sentenza da
tata 17 maggio, che aggiungeva 
Rich ai marchi contenenti la pa

rola Richmond, che Saverio Mo
schillo e le sue società non pote
vano produrre né distribuire. Se
guì un sequestro di capi nella 
boutique di via Bigli, nel quadri
latero della moda di Milano, dal
la quale già in gennaio era stata ri
mossa l’insegna Rich. 

Su questi recenti eventi Mo
schillo vuole essere chiaro: «Il 
marchio Rich non è mai stato di 
proprietà di Akkurate, di Fashio
neast o di John Christopher Ri
chmond. Lo registrai personal
mente nel 2003 e da allora l’ho 

impiegato attraverso mie socie
tà distributive o produttive, co
me la Falber di Forlì. Un uso com
merciale che in 15 anni non era 
mai stato contestato da Akkura
te o dallo stilista». Moschillo non
si arrende neanche sugli altri 
marchi: «Ribadisco di detenere 
una licenza valida fino a tutto il 
2018 per la produzione, vendita e
commercializzazione  di  ogni 
marchio Richmond, licenza rila
sciata dalla Akkurate, la società 
partecipata al 50% da me, al 35% 
da John Richmond e al 15% da To
ni Yusuff». L’imprenditore con
clude con un auspicio: «Se si 
considerasse che  i prodotti a 
marchio Richmond sono stati da
sempre ideati e prodotti in Italia 
tramite le mie società e fabbri
che, la battaglia legale intentata 
da Londra non avrebbe più alcun
senso economico o giuridico». 
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LA NUOVA QUERELLE
L’imprenditore sottolinea:
«Il brand Rich non è mai
stato di proprietà della 
società partecipata da me 
e dallo stilista inglese»

Londra. Vivienne Westwood ha chiuso le sfilate

Nel Regno Unito
la moda maschile
sorpassa la donna
Nicol Degli Innocenti
LONDRA

pLondon Fashion Week Me
n’s  (Lfwm)  ha  festeggiato  il 
quinto compleanno con un nuo
vo logo in neon rosa shocking 
creato dall’artista Tracey Emin 
e con il consueto eclettico mix 
di “ispirazione” Savile Row e 
stile di strada, di tradizione sar
toriale britannica e di giovani 
designer emergenti. Le sfilate 
maschili primaveraestate 2018,
che si sono concluse ieri, hanno 
visto oltre cento eventi e pre
sentazioni che hanno spaziato 
dal formale allo psichedelico, 
dal classico allo sportivo e dal 
sobrio al fluorescente. 

Questa edizione ha visto il ri
torno a Londra di Vivienne We
stwood, che ha lasciato Milano 
per tornare a casa. La madrina 
del  punk  ha  presentato  uno 
show teatrale e androgino man
dando in passerella donne e uo
mini, ballerine e saltimbanchi. 
La tradizione sportiva più classi
ca britannica è stata presentata 
da Kent & Curwen, la linea di 
David Beckham ispirata al rugby
e al cricket con giacche a righe e 
maglioni a  treccia, applaudita 
anche dalla moglie Victoria, a 
sua volta stilista. Burberry, che 
non ha sfilato perché manderà in
passerella le collezioni uomo e 
donna insieme in settembre, ha 
fatto notizia con l’annuncio della
collaborazione con il designer 
russo Gosha Rubchinskiy: per 
alcuni dei suoi capi, tra i quali 
una reinterpretazione del cele
bre trench, lo stilista ha usato il 
celebre check di Burberry. «So
no un grande ammiratore della 
creatività di Gosha», ha spiegato
Christopher Bailey, chief creati
ve officer di Burberry. 

Secondo gli ultimi del British
Fashion Council (Bfw, la came

ra della moda britannica, che or
ganizza le sfilate), la moda uomo
rappresenta il 27% del totale Uk,
vale a 14,5 miliardi di sterline 
(16,4 miliardi di euro) e si preve
de raggiunga i 16,2 miliardi (18,3 
miliardi di euro) entro il 2021 e 
cresce più velocemente di quel
la femminile.

Durante la fashion week che si
è conclusa ieri si è ipotizzato che
il Bfc intenda fondere le sfilate 
uomo e donna in un unico even
to. Lo scopo? Evitare sovrappo
sizioni di date con Milano, ma 
anche riconoscere che il confine
tra moda maschile e femminile è
sempre più fluido. Lo ha sottoli
neato la collezione che ha man
dato in passerella Astrid Ander
sen, con tute sportive e blouson a
fiori, pizzi metallici e tanto rosa.
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DAVE BENETT

Burberry. Il direttore creativo 
Christopher Bailey con Nathalie 
Massenet, presidente del Bfc

Istruzione. Nel 2016/2017 iscrizioni al minimo storico ma alle imprese mancano 60mila profili all’anno

Studenti in fuga dagli istituti tecnici
In crescita i licei che in dieci anni hanno conquistato 40mila iscritti
Claudio Tucci 
ROMA

pÈ fuga dall’istruzione tecnica: 
nell’ultimo decennio questo seg
mento della scuola superiore che 
sforna geometri, ragionieri e peri
ti nei campi della meccanica, elet
tronica, trasporti, chimica, tessile,
ha perso quasi 120mila studenti, 
117.122 ragazzi per la precisione, 
toccando, nel  2016/2017,  l’anno 
scolastico appena conclusosi, il 
minimo storico di appena 821.078 
alunni (si pensi che a fine anni ’90 
gli studenti iscritti “al tecnico” si 
attestavano intorno al milione).

Demografia a parte (che pure
pesa, con una natalità ai minimi 
termini) è ormai un po’ che gli isti
tuti tecnici sono abbandonati al 
loro destino. Lo testimonia il calo 
delle iscrizioni al primo anno: dal 
2010, anno dell’ultima riforma, in 
poi, le scuole tecniche, suddivise 
in due macrosettori Economico 
e Tecnologico e 11 indirizzi, ven
gono scelte da meno di un giova
ne su tre (30,5% del totale degli 
iscritti alle superiori). Allo stesso 
tempo, sono aumentati i ragazzi 
nei licei: in 10 anni di quasi 40mila
unità (l’anno del “sorpasso” è sta
to il 2007/2008, quando le statisti
che forniteci dal ministero del
l’Istruzione  e pubblicate qui a 
fianco  segnano, in quel periodo, 
931.749 studenti ai licei, 930.578 
negli istituti tecnici).

Le motivazioni di questa pro
fonda inversione di tendenza nel
le decisioni di famiglie e studenti 
sono diverse, sia di natura didatti
ca, sia soprattutto politica. Sotto il
primo profilo, c’è sicuramente un 
carente orientamento alle medie 
(gli istituti tecnici scontano anco
ra la sbrigativa e ingenerosa eti
chetta di scuole di “serie B”). C’è 
poi il numero elevatissimo di di
scipline nel biennio iniziale (in 
classe si sta 3233 ore a settimana, a
seconda di dove viene collocata 
l’ora di geografia economica, con
tro le 28 ore di un liceo, opzione 
scienze applicate); e la “pratica” è 

scarsa: «Oggi  racconta Maurizio
Chiappa, preside di un  istituto 
tecnico  materie come fisica e chi
mica hanno ciascuna una sola ora 
laboratoriale a settimana, prima 
erano due. Anche disegno è sceso 
da tre ore a una sola. Per non parla
re di informatica: qui gli alunni 
fanno didattica sul campo per ap
pena tre ore a settimana».

Così facendo gli istituti tecnici
hanno  attenuato  quell’identità 
professionalizzante. Il segnale più 
evidente è la caduta di nuovi alunni
nei vari indirizzi: dal 2010/2011 al 
2016/2017 le iscrizioni al primo an
no  all’Elettronicoelettrotecnico 
sono passate dal 3,2% del totale 
iscritti alle superiori al 2,6% (una 
diminuzione del 20% circa  qui a 
pesare sono programmi un pò da

tati e che mettono insieme specia
lizzazioni diverse fra loro). In di
scesa pure l’indirizzo Cat (ex geo
metri  dove peraltro è quasi spari
to l’insegnamento del diritto); e 
quello Amministrazione, finanza, 
marketing (le iscrizioni si sono ri
dotte da 11,9% a 7,8%). Più o meno 
resistono gli indirizzi di Meccani
ca e Moda; in leggera crescita In
formatica, Chimica e Trasporti.

Il punto è che gli ultimi ministri
dell’Istruzione si sono voltati dal
l’altra parte (la legge 107 si è dedica
ta solo all’istruzione professiona
le), e addirittura Maria Chiara Car
rozza, in ossequio alla spending re
view, ha soppresso la cabina di 
regina ministeriale (la direzione 
generale per l’Istruzione tecnica). 
Siamo,  inoltre,  l’unico  paese  al 
mondo a non avere una struttura 
interdipartimentale dedicata alle 

scuole tecniche e professionali, e al
legame con imprese e territori.

A poco sono valsi, finora, gli ap
pelli di Confindustria a sostenere 
l’istruzione tecnica, supportati tra 
gli altri da Romano Prodi, Luigi 
Berlinguer, Mariastella Gelmini, 
Cesare Damiano, Maurizio Sacco
ni, Valentina Aprea.

La mancanza di attenzione a
questo mondo sta facendo danni: 
ogni anno sono circa 60mila i pro
fili tecnici che le aziende non rie
scono a trovare; un dato che stride
con un tasso di disoccupazione 
giovanile che in Italia, seppur in 
calo, si attesta intorno al 37% (peg
gio di noi in Eurolandia solo due 
paesi, Spagna e Grecia). Un pec
cato mortale, se si pensa, che fino 
agli  anni  Novanta,  l’istruzione 
tecnica ha guidato lo sviluppo in
dustriale  italiano,  creando  ric
chezza, prodotto, innovazione.

«Non c’è dubbio che qualcosa
si sia bloccato  ammette Fabrizio 
Proietti, dirigente del Miur che si 
occupa di  istruzione  tecnica  . 
Tuttavia l’offerta didattica resta 
valida:  l’indirizzo  Amministra
zione, finanza e marketing, per 
esempio,  contiene  nel  proprio 
curriculo tutte quelle competen
ze, dall’imprenditorialità al digi
tale, che Europa2020 ritiene stra
tegiche. Certamente, va migliora
to l’aspetto comunicativo».

«Siamo all’emergenza  ha ta
gliato corto il vice presidente per il
Capitale umano di Confindustria, 
Giovanni Brugnoli . Non riuscia
mo a trovare tecnici specializzati 
per le nostre aziende e nemmeno a
coprire il turnover dei prossimi 
anni. Dobbiamo certamente po
tenziare l’orientamento. Ma biso
gna coinvolgere famiglie e docenti
per far vedere loro quanta impresa
c’è nel territorio, e quali opportuni
tà riesce a offrire ai giovani prepa
rati. Siamo il secondo Paese mani
fatturiero d’Europa, il settimo nel 
mondo. Basta dimenticarci del
l’istruzione tecnica».
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Il caso. Disdettato l’accordo integrativo provinciale

Concia, a Vicenza
premio aziendale
in buoni pasto

Barbara Ganz
VICENZA

pIl Consiglio di sezione della 
Concia di Confindustria Vicenza 
ha formalmente disdettato l’ac
cordo integrativo provinciale del 
luglio 2012 e tutti i precedenti ac
cordi provinciali. Ai sindacati è 
stato comunicato che, trascorso il 
periodo di preavviso e quindi a 
partire dal 31 agosto 2017, «tale con
trattazione provinciale, che pre
vedeva l’erogazione di un premio 
consolidato  e  diversificato  per 
ogni  livello  di  inquadramento, 
cesserà ogni effetto». Una mossa 
che apre a un diverso meccanismo
per portare nelle tasche dei lavora
tori la stessa cifra, ma sotto forma 
di welfare, consentendo di abbat
tere il cuneo fiscale. «L’auspicio  si
legge nella nota inviata a Filctem 
Cgil, Femca Cisl e Uiltec Uil  è che
questa decisione, oltre a evitare 
l’applicazione di un trattamento 
economico uniforme e indiscri
minato in un settore che vede in
vece realtà eterogenee, contribui
sca a liberare risorse da destinare 
allo sviluppo di strumenti di welfa
re aziendale anche alla luce del
l’avvio della previdenza comple
mentare sancito dal recente ulti
mo rinnovo del contratto colletti
vo nazionale lo scorso 5 aprile».

L’idea di base è che, incenti
vando nuovi accordi aziendali, si
possano creare «notevoli e im
mediati benefici economici per 
il personale dipendente, sia per 
quello in forza che per le future 
assunzioni». Premiando, al tem
po stesso, la produttività: in so
stanza la somma prima erogata 
sotto forma di premio si trasfor
merebbe in una card elettronica 
caricata di buoni spesa, uno per 
ogni giorno di lavoro: secondo le

stime di Vicenza Welfare, che ha
collaborato con Confindustria 
Vicenza, prendendo ad esempio
un operaio medio che riceveva 
68 euro al mese di premio, la spe
sa per l’azienda era di 1.257 euro 
all’anno. Passando ai ticket re
staurant, in caso di buono da 6 
euro a giorno lavorato, si avreb
be un netto di 854,24 euro in più.

Secondo il consulente Riccardo
Tolio, in questa ipotesi, la ricaduta 
stimata sul distretto potrebbe arri
vare a 5 milioni all’anno in termini 
di maggiore capacità di spesa per la
Valle del Chiampo, dove l’associa
zione industriali conta 56 aziende 
associate  per  3.500  dipendenti. 
Non solo: «Il beneficio è anche in 

termini di minore reddito dichia
rato, che si traduce in maggiori de
trazioni, assegni familiari per chi 
ne ha diritto, effetto sull’Isee».

Quanto alla previdenza inte
grativa, per un lavoratore con un 
premio medio di 73 euro la nuova
modalità si tramuterebbe in un 
vantaggio pari a 815,20 euro in più
all’anno. Ora la sfida è tradurre la 
teoria in accordi reali nelle singo
le realtà: «Considerata l’impor
tanza delle iniziative che dovran
no essere attuate dal 1° settembre,
provvederemmo quanto prima a
programmare un incontro speci
fico per ogni azienda per relazio
nare in maniera più approfondita
sulle varie possibilità di applica
zione dei nuovi accordi», fa sape
re la sezione Concia ai sindacati.

.@Ganz24Ore
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L’APPELLO
Proietti (Miur): l’offerta 
didattica è valida
Brugnoli (Confindustria): 
non possiamo dimenticarci
dell’istruzione tecnica 

IL CALCOLO
In caso di premio mensile da 
68 euro, passando a ticket 
restaurant da 6 euro a giorno 
lavorato, si avrebbe un netto 
di 854,24 euro in più

LAVORO

OCCHIALERIA
Luxottica, welfare 
esteso a Lauriano
Anche i lavoratori del sito 
Luxottica di Lauriano 
avranno il loro accordo sul 
welfare che è stato siglato 
ieri sulla falsariga di quelli 
siglati per gli altri siti. Il 
segretario generale della 
Uiltec, Paolo Pirani, 
racconta che l’accordo è 
arrivato «dopo quelli già 
firmati per gli altri siti e la 
raccolta di firme organizzata 
dalla Uiltec nello 
stabilimento ha contato 520 
adesioni. Dal momento che 
era la stragrande 
maggioranza dei lavoratori a 
chiedere l’accordo le Rsu, 
anche se non unitariamente, 
hanno siglato un accordo 
che è condiviso dalla 
maggioranza dei lavoratori. 
Lo considero un successo 
della nostra iniziativa, 
adesso si volta pagina e 
dovremo affrontare con 
l’azienda i temi del 
rafforzamento della 
partecipazione e del 
processo di integrazione 
internazionale». L’intesa, 
come anticipato dal Sole 24 
Ore il primo giugno, ha 
l’effetto di arricchire del 10% 
il “portafoglio” di chi 
sceglierà di fruire del premio 
di risultato in welfare e 
dall’altro di sostenere 
mamme e papà. In pratica i 
lavoratori potranno 
scegliere di fruire in beni e 
servizi l’intero premio di 
risultato che verrà 
corrisposto nella busta paga 
di luglio, mentre 
nell’accordo viene 
ripercorsa la storia 
dell’articolato sistema di 
welfare Luxottica (che in 
Italia ha circa 10mila addetti 
e sei siti produttivi), e viene 
ribadito che la società «si 
propone di individuare e 
soddisfare i bisogni primari 
dei dipendenti e delle loro 
famiglie attraverso l’offerta 
di beni e servizi». (C.Cas.)

In breve

Fonte: Miur
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IL CONFRONTO
Alunni per tipologia di istituto. Scuola secondaria di II grado. 
AA.SS: 1999/2000 - 2016/2017 

GLI INDIRIZZI DEGLI ISTITUTI TECNICI
Alunni iscritti al 1° anno, statali e paritarie. Percentuali sul totale
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2010/2011:

31,7%
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Il calo degli istituti tecnici

OGGI IN ALLEGATO

Pitti Uomo 92
Sono il fatturato 2016 e la quota
delle esportazioni alcuni dei 
record che «sbocciano» a Pitti 
Uomo 92, un’edizione dedicata 
appunto al tema dei fiori 

LA MODA UOMO
MACINA RECORD 

VENETO 


